

Horizonte der islamischen Theologie

Der Kongress widmet sich in fünf thematischen Sektionen und mehr als 30 Panels den Kernfächern islamisch-theologischer Studien, d.h. den Textwissenschaften, Kultur- und Geschichtswissenschaften, der Ideengeschichte des Islam, der Religionspädagogik und Praktischen Theologie, aber auch der Sprach- und Literaturwissenschaft insbesondere des Arabischen. Ferner wird eine themenübergreifende Sektion angeboten.

Der Kongress wendet sich an Interessierte und Vertreter/innen nicht nur der islamischen Theologie, sondern ebenso verwandter Disziplinen wie der Islamwissenschaft, der christlichen und jüdischen Theologien, der Religionswissenschaft, der Philosophie und der Rechtswissenschaft. In seiner inhaltlichen, interdisziplinären und dialogischen Konzeption versteht sich der Kongress als ein zukunftsorientiertes Projekt, von dem positive Impulse für den Bereich der islamisch-theologischen Studien ausgehen sollen.

Horizons of Islamic Theology

With five thematic sections and more than 30 panels, this international conference will focus on the main areas of Islamic Theological Studies, i.e. textual scholarship, historical and cultural studies, the intellectual history of Islam, religious education and practical theology, as well as linguistics and literary studies with a focus on Arabic. In addition, it includes an interdisciplinary section covering a number of different topics.

The conference addresses experts and people interested in Islamic theology and neighboring disciplines such as Islamic Studies, Christian and Jewish theologies, Religious Studies, philosophy, and law. The range of topics covered, as well as its interdisciplinary and dialogical approach, make this conference a future-oriented project aimed at stimulating discussion and research in the field of Islamic Theology.



Tagungsort / Venue

Campus Westend
Hörsaalzentrum
Grüneburgplatz 1
60323 Frankfurt am Main

Kontakt / Contact

Institut für Studien der Kultur
und Religion des Islam
Senckenberganlage 31
60325 Frankfurt am Main

Tel: +49 69 798 327 52
info@zefis-conference.de

Anmeldung und Kosten /
Registration and fees:

www.kongress-islam.uni-frankfurt.de

Gefördert durch:



Bundesministerium
für Bildung
und Forschung



Graduiertenkolleg
Islamische Theologie
Post Graduate Program
Islamic Theology



THEOLOGIE ALS
WISSENSCHAFT
Interdisziplinäre Zusammenarbeit
an der Goethe-Universität Frankfurt am Main



NORMATIVE ORDERS
Exzellenzcluster an der Goethe-Universität Frankfurt am Main



ZENTRUM FÜR
ISLAMISCHE
STUDIEN



GOETHE
UNIVERSITÄT
1774 - 2014

INTERNATIONALER KONGRESS

HORIZONTE DER ISLAMISCHEN THEOLOGIE

INTERNATIONAL CONFERENCE

HORIZONS OF ISLAMIC THEOLOGY

- | Textwissenschaften / Textual Studies
- | Ideengeschichte / History of Thought
- | Semitistik und Arabistik / Comparative Semitic and Arabic Studies
- | Kultur- und Geschichtswissenschaften / Historical and Cultural Studies
- | Religionspädagogik und Praktische Theologie / Religious Education and Practical Theology
- | Islam im Fokus / Islam in Focus

01. – 05. 09. 2014

www.kongress-islam.uni-frankfurt.de

Das Zentrum für Islamische Studien

Das »Zentrum für Islamische Studien Frankfurt/Gießen« ist eines von vier vom Bundesministerium für Bildung und Forschung geförderten universitären Zentren der Islamischen Theologie in Deutschland. Es vereint die Professuren des Instituts für Studien der Kultur und Religion des Islam an der Goethe-Universität Frankfurt mit den Professuren für Islamische Religionspädagogik in Frankfurt und Gießen. Die auf eine 2002 eingerichtete Diyanet-Stiftungsprofessur zurückgehenden Frankfurter Islamischen Studien sind mit rund 400 Studierenden eine schnell wachsende Einrichtung, die sich dem Leitbild der ergebnisoffenen Forschung verpflichtet sieht. Dabei reflektieren die Wissenschaftler/innen des Zentrums methodisch-textkritisch, systematisch und kontextuell das vielfältige geistesgeschichtliche Erbe des Islam und stehen sowohl mit der islamischen wie mit anderen Theologien und weiteren Disziplinen im internationalen wissenschaftlichen Austausch.

The Center for Islamic Studies

The »Center for Islamic Studies Frankfurt/Gießen« is one of the four university-based Centers for Islamic Theology in Germany funded by the Federal Ministry of Education and Research. The Center coordinates the activities of the Institute for the Study of Islamic Culture and Religion at the Goethe University Frankfurt with those of the chairs for Islamic Religious Education in Frankfurt and Gießen. The institute, currently hosting over 400 students, dates back to the establishment of an endowed chair (Diyanet) for Islamic Religion in 2002. Committed to unbiased research and in permanent dialogue with Islamic and other theologies, as well as with further disciplines, the Center's researchers reflect the rich intellectual heritage of Islam and its contexts.

01

Textwissenschaften

Textual Studies

- Panel 1** Neue Wege in der KoranAuslegung
New Approaches to Qur'ānic Exegesis
- Panel 2** Der Prophet Muhammad als schönes Vorbild (uswa ḥasana)
The Prophet Muhammad as an Excellent Pattern (uswa ḥasana)
- Panel 3** Quellenwert der aḥādīṭ
Source Value of the aḥādīṭ
- Panel 4** Historizität koranischer Erzählungen als ein literaturwissenschaftliches Problem
The Historicity of Qur'ānic Stories as a Problem of Literary Studies
- Panel 5** Der aktuelle Stellenwert exegetischer Überlieferungen
The Current Status of Exegetical Traditions
- Panel 6** Genese des Korans
Genesis of the Qur'ān
- Panel 7** Skript, Text und Praxis
Script, Text, and Practice
- Panel 8** Wörtliche Auslegung islamischer Texte
Literalism in Interpretation

02

Kultur- und Geschichtswissenschaften

Historical and Cultural Studies

- Panel 1** Kontexte der Normenproduktion – Muslime und islamische Theologie als soziale Konstruktionen
Contexts of Norm Production – Muslims and Islamic Theology as Social Constructs

- Panel 2** Islamische Theologie im internationalen Kontext
Islamic Theology in the International Context
- Panel 3** Frauenrechtsbewegungen zwischen Islam und Säkularismus
Women's Rights Movements Between Islam and Secularism
- Panel 4** Muslime in Prozessen der Identitätsbildung
Muslims in the Processes of Identity Construction
- Panel 5** Islam im Machtfeld – Islam als Institution
Islam in Power Struggles – Islam as an Institution
- Panel 6** Geschichte des Islam – Islamische Geschichte – Geschichte der islamischen Welt?
History of Islam – Islamic History – History of the Islamic World?
- Panel 7** Horizonte der Islamischen Kunst
Horizons of Islamic Art

03

Ideengeschichte

History of Thought

- Panel 1** Rechtsnormen und ethischer Diskurs – Ansätze für eine Philosophie des islamischen Rechts
Norms of Law and Ethical Discourse – Towards a Philosophy of Islamic Law
- Panel 2** Systematische Theologie – ašraf al-'ulūm?
Systematic Theology – ašraf al-'ulūm?
- Panel 3** Islamische Philosophie
Islamic Philosophy
- Panel 4** Islamische Mystik
Islamic Mysticism
- Panel 5** Bioethik – Zur Frage des religiös-juristischen Begründungsanspruchs
Bioethics – On the Legal-Religious Claim of Justification

Panel 6

مقاربات جديدة للتأريخ الإسلامي –
التأريخ الإسلامي بين النقد والتقدیس

Neue Ansätze in der Geschichtsschreibung – Islamische Geschichte zwischen Kritik und Sakralisierung
(Panelsprache Arabisch)

04

Religionspädagogik und Praktische Theologie

Religious Education and Practical Theology

- Panel 1** Grundlagen und Konzeptionen islamischer Bildung und Erziehung
Fundamentals and Concepts of Islamic Learning and Education
- Panel 2** Religionsdidaktische Konzeptionen und Prinzipien
Concepts and Principles of Didactics of Religion
- Panel 3** Universitäre Imamausbildung und Berufsfeld Moschee
Academic Imam Training and Mosques as Vocational Fields
- Panel 4** Islamische Seelsorge in pluraler Gesellschaft zwischen Theorie und Praxis
Islamic Spiritual Care in Plural Societies Between Theory and Practice

05

Semitistik und Arabistik

Comparative Semitic and Arabic Studies

- Panel 1** Arabisch im Kontext
Arabic in Context
- Panel 2** Arabisch und Semitisch – Wie archaisch ist die fuṣḥā?
Arabic and Semitic – How archaic is the fuṣḥā?

Panel 3

Neue Erkenntnisse zur arabischen Syntax
New Insights in Arabic Syntax

06

Islam im Fokus

Islam in Focus

- Panel 1** Feministische Theologie – Islamischer Feminismus, muslimischer Feminismus, säkularer Feminismus?
Feminist Theology – Islamic Feminism, Muslim Feminism, Secular Feminism?
- Panel 2** Gendersensible islamische Theologie im europäischen Kontext – Gleichwertig oder gleichberechtigt?
Gender-sensitive Islamic Theology in the European Context
- Panel 3** Islamische politische Theologie im Wandel
Islamic Political Theology in Transition
- Panel 4** Komparative Theologie – Religion und Diversität
Comparative Theology – Religion and Diversity
- Panel 5** Türkiye'de kadın dindarlığı ve ilahiyatın „kadınlaşması“
Die Religiosität der Frauen in der Türkei und die Feminisierung der islamischen Theologie
(Panelsprache Türkisch)



Die Panelsprachen sind Deutsch und Englisch, soweit nicht anders angegeben.
Panel languages are German and English except for section 3, panel 6 (Arabic) and section 6, panel 5 (Turkish).

Einige Sektionen bieten auch ein offenes Panel an. Nähere Informationen dazu auf der Kongress-Homepage.

A number of sections also offer an open panel. For more information see our conference website.